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Que veut le Rearmement moral?
La refonte de ia societe ne peut s'operer

en definitive que par ia transformation des
hommes. Tei est ie principe.

Line ecole du ciiangement ou ies hommes
apprennent a rechercher ia voionte divine,
a respecter Ies vaieurs morales et a ies
rendre contagieuses. Tel est ie cheminement.

Des equipes agissantes s'efforgant d'eta-
biir un dialogue fecond ia ou regne i'an-
tagonisme, de guerir ies hommes de ieurs
prejuges et de ieurs haines jusque dans
Tarene sociaie et poiitique ou dans Ies
relations Internationales. Teiie se presents
faction sur ie terrain.

Congu a i'origine et poursuivi depuis
piusieurs decennies par des personnes ani-
mees par i'ideal Chretien, ie Rearmement
moral se veut ouvert a des hommes de
toutes croyances dans un respect mutuei
et en vue d'un combat commun pour un
avenir meiileur.



FLEXIBILITE

N06I 1984: les syndicats
frangais refusent I'accord
patiemment negocie avec
le patronat sur la flexibillte
de remplol. La France
va-t-elle rater le tournant

de la modernisation

industrlelle ?

Deux mols plus tard, la
situation est Inchangee,
et les donnees sulvantes

restent vrales.

Le patronat semble avoir
trop mise sur ies vertus
de ia negociation globale.
Ceiie-ci venant a echouer,
ii n'a pas de strategie
de rechange.

Les dirigeants des
syndicats moderes se sont
laisses couper de ieur base
au risque de perdre
serieusement de Ieur

credibilite.

Les travailleurs ont peine
a se faire a I'idee que
les droits acquis et les
rigidites sociales qu'ils
engendrent se retournent
parfois centre eux.
La concertation dans les

entreprises n'est pas
pratiquee avec suffisamment
de largeur d'esprit pour
donner aux travailleurs les

6l6ments d'information qui
pourraient les eclairer.

A un an de I'echeance

legislative, le gouvernement
ne prendra pas le risque,
vu son faibie credit de

popuiarite, de se
substituer a ia politique
contractuelle.

On se trouve done dans

une antichambre dont les

portes se ferment I'une apres
I'autre. II reste cependant

POUR LES MIRACLES
Ce 18 fevrier, il est encore un peu tot pour vous emmener

faire un «tour de plaine » dans cette ferme amie, aux lisieres
de la belle Foret Domaniaie de Lyons, pour voir de prds
comment les orges d'hiver et les bl6s se sont sortis des
dernieres gelees.

En attendant, entrons done ensemble dans r§troite boutique
de notre sympathique libraire de la Place Nationale. Le
magasin n'est pas large, mais si bien am6nage qu'on y
' trouve tout ce qu'on veut en papeterie, et presque tout en

fait de bouquins. Ce qui peut manquer, on vous ie procurers
vite! D'aiileurs, un large ecriteau vous avertit;

«LE POSSIBLE EST DEJA FAIT

L'IMPOSSIBLE, NOUS LE FAISONS DE SUITE
POUR LES MIRACLES, PRIERE DE PREVOIR UN DELAI »

Comment s'empecher de dire a la libraire: « Evidemment,
pour ies miracies, ii faut prevoir un peu de temps pour la
priere! » Elle n'a pas dit non I

Et c'est une bonne attitude dans la vie, que ce soit dans
une boutique, dans un bureau, dans la famille ou dans les

-■ champs, que de prevoir les miracles comme une eventualite
normaie et de ne pas bousculer la Providence qui salt si

:  bien ce qu'ii nous faut I

^  PHILIPPE SCHWEISGUTH

une issue possible. Ce sont
les accords negocies
entreprise par entreprise.
Ils ne briseraient pas le
cadre des reglementations,
mais iis pourraient offrir
aux salaries, par example,
des formulas plus souples
d'emplois a temps partial,
d'horaires de travail
et de retraites.

«Ce qui manque a
i'horizon, m'a dit un militant
syndicai, ce sont des
examples flagrants de
negociations reussies dans
teiie ou teiie entreprise.
Et si eiies existent, il faut
qu'elles soient mieux
connues. Cela seul pourrait
convaincre les travailleurs
- et d'abord ceux
des entreprises voisines -

que ia negociation et la
concertation pourraient
ieur etre plus favorables
que la rigidite actuelle.

« En ce qui me
concerne, a-t-ii ajoute, je
prefererais perdre du pouvoir
d'achat en travaillant moins
que de ie perdre de toute
fagon par le chomage
partial ou total. II est
dommage que ce soit
seuiement quand ies
salaries sont touches
personneiiement qu'ils
s'avisent qu'il vaudrait mieux
partager ie travail. »

La balle est dans le
camp des chefs
d'entreprise. II Ieur faudra
pour cela courage et
imagination.

MERiDiEN

Si vous recevez

CHANGER

pour la premiere fois

Le present numero, ainsi que celui d'avril,
est envoye en promotion a des centaines de
personnes en Beigique, au Canada, en France
et en Suisse dont les noms nous ont ete
communiques par des lecteurs ou abonnes qui
veulent ainsi s'associer a la diffusion de notre
revue.

Vous etes aussi un certain nombre d'anciens
lecteurs qui, pour une raison ou pour une autre,
n'avez pas renouvele votre abonnement en 1983
et 1984. Nous esperons que vous le ferez
maintenant.

Publiee par le Rearmement moral (voir au
bas de la page ci-contre), notre revue est
beaucoup plus que I'organe d'un mouvement.
Nous interesse tout ce qui aide I'homme d'au-
jourd'hui a comprendre le monde dans iequel
il vit, tout ce qui concourt au changement des
mentalites, tout ce qui met en mouvement des
hommes et des femmes de foi et de conviction.
Nous voulons etre un relais des signes d'espoir,
un catalyseur de changement.

Nous vous souhaitons bonne lecture et es
perons que vous serez nombreux a repondre
favorablement a la sollicitation d'abonnement
que vous recevrez dans le courant du mois
d'avril.

L'EQUIPE DE DIFFUSION



Rencontre a Rastatt

120 FRANCAIS ET ALLEMANDS EN QUETE

DU DEUXliME SOUFFLE DE LA RECONCILIATION
Les hommes qui sont charges de faire

avancer la construction de I'Europe font
preuve aujourd'hui en prive, mais helas
aussi en public, d'un pessimisme parti-
culierement decourageant. L'Europe
pietine, chaque pays tire la eouverture
a soi, se drapant dans la certitude d'etre
plus europeen que les autres.

Dans cette phase de stagnation et de
doute, sur quoi pouvons-nous nous ap-
puyer pour retrouver I'elan perdu ? En
premier lieu sur I'element quasi mira-
euleux sans lequel aucune construction
n'etait possible : la reconciliation franco-
allemande.

Telle est la conviction qui a pousse
des Franpais et des Allemands, animes
par I'esprit du Rearmement moral, a se
rassembler du 15 au 17 fevrier dans la

petite ville rhenane de Rastatt. II s'agis-
sait tout d'abord de nouer des liens per
sonnels d'amitie, prealable a toute action
commune. Ensuite de faire le point sur
les acquis de la reconciliation, sur son
actualisation necessaire, enfin de de-
gager des perspectives d'avenir.

Ils etaient cent-vingt a se retrouver

ainsi a Rastatt, venant de la Ruhr
comme de Nantes, de Lyon comme de
Berlin, de Francfort comme de Paris ou
de Bonn. Feu de personnalites en vue,
plutot de simples citoyens motives. De
quels atouts disposaient-ils done ?

L'accueil du maire, M. Mockert, les
a tout d'abord confirmes dans quelques
certitudes. La dynamique franco-alle-
mande est fortement inscrite dans la

proximite des deux peuples et dans les
echanges tisses tout au cours des siecles.
Louis XIV a ete le « parrain » du ravis-
sant chateau de Rastatt, dont la
construction a ete ordonnee par le mar
grave Louis-Guillaume de Bade, lui-
meme eleve a Paris par la volonte de
sa mere savoyarde.

Rastatt, depuis toujours ville de gar-
nison, abrite aujourd'hui 4 000 soldats
franpais et ... un seul soldat allemand,
qui assure la garde du musee ! « Aucun
probleme avec les jeunes Franpais»,
nous confirme le maire, qui ajoute qu'il
travaille a faire du lycee de sa ville un
lycee franco-allemand reconnu des deux
cotes du Rhin.

■
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Le Chdteau de Rastatt a eu Louis XIV comme parrain

Deuxieme atout constate a la ren

contre : la presence, parmi les partici
pants, de quatre generations. II y avait
la ceux qui ont vecu la tourmente en
adultes et, a I'autre bout de la chaine,
ceux pour qui I'amitie franco-allemande
ne souleve pas le moindre doute puis-
qu'ils n'ont vecu que I'ere nouvelle de
I'Europe.

Volonte de reconciliation

Troisieme atout, probablement le plus
important, la volonte de reconciliation
en profondeur qui est le moteur meme
de faction du Rearmement moral et qui
a fait ses preuves. L'animateur de la
premiere reunion, un pasteur allemand,
a eu raison de souligner que I'expe-
rience essentielle de Frank Buchman,
celle qui a donne naissance a ce grand
mouvement de I'esprit, est cette recon
ciliation d'un homme avec soi-meme,
avec Dieu, avec les autres. Voila ce qui
rendait evident aux yeux de Buchman,
aussitot retombe le bruit des armes en

1945, que I'Europe nouvelle et la paix
ne pouvaient se construire qu'avec la
participation pleine et entiere du peuple
allemand.

La reconciliation franco-allemande a

ete le fruit de decisions couteuses,
comme celle d'Irene Laure, resistante
dans le sud de la France, qui parcourut
I'Allemagne d'apres-guerre, gagnant des
milliers d'Allemands a I'esprit de recon
ciliation en s'excusant pour sa haine a
elle. « Le geste de Mme Laure, a dit
une Allemande qui I'avait rencontree
en 1947, a ete comme une porte ouverte
vers un avenir auquel nous ne croyions
plus. » Decisions couteuses aussi comme
celles de ces Franpais qui ont perdu dix,
quinze, vingt membres de leurs families
dans les camps de concentration et qui
ont tout construit sur le pardon.
Quelques-uns d'entre eux ont d'ailleurs
tenu a etre presents a Rastatt pour af-
firmer leur foi dans la valeur exem-

plaire de la reconciliation.

Mais aujourd'hui, comme I'a souligne
Mme Gisela Oberlander, du ministere
des Affaires interallemandes (charge des



relations avec rAIlemagne de I'Est),
«nous ne pouvons considerer la recon
ciliation comme un acquis definitif.
Chaque generation doit la faire sienne.
Nous devons prendre le risque de nous
faire confiance comme nos parents I'ont
fait apres la guerrei^»
Mme Oberlander a relate avec emo

tion, mais humour aussi, une conver
sation qu'elle avait eue recemment avec
un Frangais qui lui avait dit: « Je ne
me soucie pas de la reconciliation
franco-allemande. Elle me semble su-

perflue. Je ne hais pas les Allemands.
Vous m'etes simplement indifferents. »
Apres s'etre sentie blessee par cette re-
marque, elle s'etait rendu compte de
I'importance pour les deux peuples de
sortir des generalites et d'avoir le cou
rage d'aborder en toute honnetete ce
qu'ils ressentent vraiment. C'est le seul
moyen a ses yeux de passer de I'indif-
ference au respect de nos differences.

Deux autres Allemands ont abonde

dans son sens, I'un en disant que «les
blessures non gueries dans le cceur des
gens remettent en cause les etapes fran-
chies dans la reconciliation », et I'autre
en affirmant qu'il fallait arriver a parler
de nos traits de caractere individuels et

nationaux. « Les explosions qui ont lieu
parfois entre nos pays, a-t-il ajoute,
viennent de ce que nous n'avons pas
cette honn6tete-la. »

Un autre aspect des relations franco-
allemandes est apparu dans les reunions
des groupes de reflexion plus restreints.
II concerne le poids du passe. On salt
en effet qu'une partie de la population
adulte, en Allemagne, a parfois de la
peine a relever vraiment la tete, acca-
blee qu'elle est par la culpabilite de la
periode hitlerienne, tandis qu'une partie
de la jeunesse se sent coupee de toute
racine patriotique et culturelle. Un
Franqais a dit a ce sujet sa conviction
qu'il n'y avait aucune raison qu'un seul
peuple prenne sur lui toute la faute, et
un autre Frangais, fonctionnaire de la
Communaute europeenne, a affirme :
«Franfais et Allemands, nous devons
nous sentir tous ensemble responsables
de notre culture et de notre histoire

communes. »

L'Europe des ames

Que pouvons-nous faire aujourd'hui
et demain, individuellement et collecti-
vement, pour contribuer a la relance
spirituelle de I'Europe ? Telle a ete la
question-cle de ces journees de Rastatt.

Peut-etre est-il difficile de peser sur
I'Europe des juristes et des diplomates.
«Mais, a affirme M. Didier Lazard,
ancien charge de cours a I'lnstitut des
Sciences politiques de Paris, il y a aussi
une Europe des opinions publiques, et
la nous avons un role a jouer. Chacun
d'entre nous n'est en apparence pas
grand'chose. En realite, a rappele I'ora-
teur, nous sommes la raison et la fina-
lite de cette entreprise. Nous sommes
responsables de I'Europe des ames. »

Le depute Corterier, qui est malgre
son nom un elu de Karlsruhe - une fois

de plus apparait le creuset commun des
deux peuples - a cite deux cas concrets
ou les prejuges ont besoin d'etre pie-
tines : « Les Fran^ais doivent cesser de
croire, a-t-il dit, que I'Allemagne n'est
qu'un glacis de protection et que la
vraie ligne de defense serait sur le Rhin.
Le sort des deux pays est irremediable-
ment lie. En revanche, les Allemands,
et surtout les responsables de la Banque
federale, doivent cesser de penser qu'ils
sont les seuls a comprendre la realite
monetaire europeenne et a proposer des
solutions. »

Pour M. Daniel Dommel, haut fonc
tionnaire frangais, les valeurs premieres
sont d'ordre moral et ce sont elles qui
sont les plus mobilisatrices. II s'agit sur
tout, a son avis, dans les demarches
d'avenir, de trouver ce qui peut frapper
I'imagination collective des peuples de
I'Europe car, a-t-il affirme «les obs
tacles et delais a franchir seront vrai-

semblablement moindres pour accomplir
de grands pas que de petits pas».

M. Dommel croit a la necessite de

garder a I'esprit la vocation de notre
continent a I'egard du monde. « Notre
allegeance ̂  I'Europe, a-t-il declare, ne

doit pas effacer notre sentiment d'ap-
partenance a la famille humaine.»
Apres avoir affirme qu'il nous fallait
« nous garder d'un nationalisme jaloux
a regard des Etats-Unis, frileux a
regard des pays de I'Est et indifferent
a I'egard des pays du sud », M. Dommel
a insiste sur la necessite de se fixer des

objectifs immediats et accessibles qui
demanderaient «le moins de reformes

institutionnelles prealables et le plus de
changements d'attitude dans les ins
tances communautaires et nationales et

dans les populations elles-memes ».

Au moment ou I'on s'apprete a
commemorer le 40^^ anniversaire de la

fin de la guerre, M. Michel Sentis, in-
genieur-conseil a Paris, a invite I'audi-
toire a se projeter en avant vers les
quarante prochaines annees. « En I'an
2025, a I'exemple de I'Europe, a-t-il
declare, d'autres communautes conti-
nentales devront assurer la vie commune

de la famille des hommes. C'est dans

cette perspective que nous devons consi
derer I'avenir de notre continent. »

De telles idees peuvent paraitre uto-
piques et lointaines. Elles le sont moins
pour ceux qui ont vecu ces journees
d'extraordinaire convivialite, de chaleur
humaine qui font mesurer le chemin
deja parcouru. La jeunesse de I'Europe,
celle qui aura a poursuivre la construc
tion qui parait aujourd'hui si laborieuse,
sera sans doute d'accord avec ce jeune
homme de 18 ans qui s'est leve pour
dire simplement ceci: « Nous sommes
trop jeunes pour imaginer que les re
lations franco-allemandes puissent etre
autres qu'amicales. Nous sommes done
bien places pour continuer a jeter des
ponts entre les peuples. »

JEAN-JACQUES ODIER

Une vue de I'assistance aux journees de Rastatt.
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«MES DIPLOMES

CE SONT LES COURS DES OEMS »

Dans toute vie de sociSti il y a des
besoins urgents d combler, certains sur
une grande ichelle et d'autres d la taille
d'une communauti locale. Alors survien-
nent des his, des decisions administra-
tives trop souvent motivees par I'efficaciti
politique. Heureusement, d Trois-Ri-
vidres, il y eut des hontmes aux diffd-
rents paliers de gouvemement qui ont su
communiquer avec la base et faire dquipe
avec les leaders naturels du milieu.

Du coti des bindjiciaires, certains su-
bissent amdrement des ddcisions prises
par des autoritds trop impersonnalisdes.
D'autres rdagissent avec violence et ne
comptent que sur la pression sociale pour
faire changer rdglements et structures.
Par contre et heureusement, il se trouve
encore d'autres individus, d'autres
groupes, qui croient d la puissance du
dialogue et au pouvoir du coeur pour
rdsoudre les probldmes. C'est cette atti
tude responsable qui fut adoptde par
celle que I'on surnomme «la soeur vo-
lante», Mme Jacqueline Pellerin. Le
dialogue .qui suit vous fera mieux
connaitre, j'espdre, cette pionnidre et son
oeuvre. Son franc-parler et son language
colord disent bien son identitd et son
authenticitd.

Laurent: Mme Pellerin, vons £tes n6e
^ Trois-Rivi4res, nne ville de 50.000 ha
bitants, situ6e entre Quebec et Mont
real. Parlez-nous de votre famille.

Jacqueline: Oui, Trois-Rivieres c'est
men coin. Je viens d'un milieu tr^s

simple oil il a fallu travailler fort pour
survivre. J'ai du sang indien dans les
veines ; c'est peut-Stre ce qui m'a donn6
de la t6nacit6, du front pour faire face
i la vie. Je suis trds fifere de mes quatre
enfants qui sont install6s tout prds de
moi ici.

- Et ies etudes ? Vous avez eu de

grandes responsabilites et rencontre
beaucoup de gens. Quels etaient vos di-
pldmes ?

- Mes dipldmes, ce sont les coeurs
des gens autour de moi. C'est ce qui
compte pour moi. Sans cette chaleur,

Laurent Gognon
s'entrefienf

avec la Qu^becoise
Jacqueline Pellerin

cette force, je n'aurais jamais reussi.
Quatre annees d'etudes primaires, c'est
peu mais j'ai beaucoup appris plus tard
au contact des 6tudiants d'universite et

des professeurs qui sont venus dans notre
quartier. J'ai done appris par la pra
tique. Les decorations que j'ai regues
ne sont pas k cause de mes etudes mais
a cause de mon engagement. Je n'ai
rien contre les instruits, les profession-
nels ; chacun sa branche. Mais des gens
ordinaires peuvent les aider a croire a
I'importance du courage et des coeurs.

- Parlez-nous du quartier ou vous §tes
n6e et oik vous vivez.

- Voil^. Le quartier Hertel, nomme
comme cela a cause de la rue qui le
traverse, est en plein coeur de la ville,
tout prfes de I'Hotel de ville et de la
cathedrale, dans la paroisse Ste-Cecile.
350 families, dont plusieurs de 12 a 22
enfants, y vivent. Les hommes travail-
lent soit au port, qui est tout pres, soit
k la C.I.P. (grande usine de papier),
juste a la limite du quartier, soit encore
k la Wabasso (manufacture de coton)
tout pres d'ici.

- Y avait-il quand m^me beaucoup de
chdmage maigr^ toutes ces usines si
proches ?

- Bien sur, parce que ces grandes
compagnies exigent des diplomes et des
cartes de comp6tence. Mais la plupart
des gens ici n'ont pas beaucoup d'ins-
truction. 39 % etaient sans emplois en
1972. C'est un peu mieux maintenant
parce que nous avons organise des pro-
jets gouvernementaux temporaires pour
mettre nos hommes, nos femmes et nos
jeunes au travail. Cela a aide certains
qui ont ete engages dans les usines apres.
II faut aussi parfois redonner le gout du

travail aux gens, une certaine fierte. Je
suis heureuse que mes deux fils ont une
bonne job a la compagnie de papier.

- Alors, k cause de F^tat de delabre-
ment g^n^ral dans lequel se trouvaient
plusieurs des habitations en 1970, une
grande partie du quartier etait menacee
de demolition...

- Deja deux autres quartiers de la
ville avaient subi ce sort et il nous sem-
blait que cela deracinait les gens et ne
les respectait pas. On doit souvent de-
placer les gens et les parquer dans de
gros HLM. Nous avons resiste a cette
tentative.

- Comment cela s'est-il passe ?

- Nous avons cree le Comite d'Ac-

tion Sociale du Secteur Hertel (CASH)
le 7 fevrier 1971 avec I'aide d'lm pretre
et de deux etudiants en theologie. J'ai
ete nommee presidente du comite et
reelue sans interruption depuis quatorze
ans. Ces trois personnes nous ont appris
a croire en nous et a nous prendre en
main. Nous avons reuni nos gens et
nous les avons encourages a faire
connaitre aux autorites civiles leur at-

tachement au quartier et leur profond
desir de le voir se renouveler et se re-

batir, mais en fonction de leurs habi
tudes et de leurs propres besoins.

- Et vos demarches ont r6ussi ?

- Oui, avec de la patience, de I'amour
et beaucoup de discussions; les trois
gouvernements (municipal, provincial et
federal) nous ont donne des subventions
et la restauration de 62 maisons de pro-
prietaires-residents a ete faite. Puis cer-
taines maisons trop vieilles ont ete
demolies et remplacees par des HLM
construits au gout des gens du milieu.
II en.a ete ainsi la ou il y avait des
terrains vacants. Cela a reussi mais ce

n'etait pas toujours facile. Comme
«leader » du quartier appuyee de mon
comite, j'avais pour role de faire le lien,
le pont entre les professionnels et nos
gens. Nous les avons aides a mieux faire
leur travail et avons cree une bonne



atmosphere de cooperation. Souvent,
nous avons invite le maire et les deux

deputes a des fetes communautaires
dans le quartier. Ils ont appris a nous
connaitre et sont devenus des amis et

des allies.

- C'est tout un chantier reussi. II y
a eu done renovation et aussi la

construction de 100 logements neufs ; et
je vois I'amenagement de pares, de ter-
rassements, de jardins communautaires
et des espaces de stationnement...

- Oui, il y a du ciment, des arbres
et du gazon mais il y a surtout des gens
qui se sentent chez eux. Les logements
ont ete construits selon la grandeur de
petites et de grosses families. Tout avait
ete etudie a ravance. Par exemple, on
a laisse les gens qui devaient rentrer
dans les logements neufs choisir leurs
voisins. Alors 11 y a eu de la democratic
et pour cela on a du beaucoup «jaser ».
Je suis tres fiere aussi de notre maison

pour personnes agees. Nous voulions
qu'ils restent proches de nous.

On a renove les maisons, mais il faut
aussi renover le cceur des gens si on
veut faire un travail en profondeur et
qui va durer.

- On vous appelle « la soeur volante »,
est-ce que vous avez fait un travail de
pastorale ?

- Certainement; pour repondre aux
besoins du milieu, j'ai toujours visite les
malades, les vieillards, les alcooliques et
j'ai ete matrone a la prison. J'ai aussi
participe a beaucoup de comites. Et le
travail de support continue a I'interieur
et a I'exterieur du secteur. Des jeunes,
des personnes en besoin viennent me
voir pour demander de I'aide, des
conseils.

- Oil avez-vous trouve votre motiva

tion, les forces necessaires pour r^aliser
ce grand projet ?

- D'abord, il est clair que je n'avais
ni I'instruction ni la formation pour cela.
Alors il a fallu beaucoup de foi. Le bon
Dieu, j'y crois. II est le seul qui est mort
pour moi. C'est ce que je reponds a
certains charlatans qui essaient de nous
embrouiller. Je pense qu'Il m'a donne
une mission : aller chercher la richesse

dans le cceur des gens. C'est plus qu'une
job, c'est une mission. Aussi mes en-
fants m'ont beaucoup appuyee et en-
couragee. J'ai appris a I'universite de la

En plus, 11 y a eu tous ces liens avec
les amis du Rearmement moral. J'ai

beaucoup appris ici et avec eux en
Suisse, en Irlande du Nord et en An-
gleterre. Le quartier a bien requ Mme
Laure, des Irlandais, des Bresiliens...
pour echanger nos experiences. C'est
pourquoi je parle avec fiert6 du groupe
et de ses principes de base. A I'entree
du bloc de logements pour nos per
sonnes agees, 11 y a une plaque comme
morative en I'honneur du pasteur
Pelletier qui nous a beaucoup aides. On
pent y lire en grosses lettres les quatre
criteres absolus.

Mme Pelterin lors de son
premier sejour a Caux

- Oui, j'ai vu dans plusieurs articles
de presse depuis 1971 que les journa-
listes semblent int^resses ̂  ce que vous
vivez. Aussi lorsque le Club Rotary de
Trois-Rivieres vous a remis derni^re-

ment le prix « hommage au m^rite »,
cela a ete mentionn6. Je cite: « Ces

quatorze ans d'intense implication so-
ciale permirent it Mme Pellerin de mettre
en pratique quatre criteres moraux aux-
quels elle est tres attacbee et qui inspi-
r^rent son action, ̂  savoir: I'amour, le
desinteressement, I'honn^tet^ et la pu-
rete. »

Done, en vous nommant « femme de
I'annee » en action sociale pour 1984-
85 au Quebec, la societe a pens^ a toutes
les dimensions de votre oeuvre et non

seulement a la renovation du quartier.

- Oui c'est vrai, ils ont bien compris
le sens de ma mission. Regardez tous

les trophees, les prix que j'ai requs. Je
suis contente, mais il y a beaucoup
d'autres personnes d'ici qui ont telle-
ment donne que cet honneur leur re-
vient aussi. II en est de meme pour les
prix repus du Club Kiwanis, de la ville
de Trois-Rivieres, de la paroisse etc.
Meme si c'est de moi qu'il est question
dans les journaux et a la television avec
les hommes politiques et d'autres lea
ders, tous y participent. J'ai ete le porte-
parole pour les demandes d'aide depuis
quatorze ans et je suis celle qui main-
tenant regoit les fleurs mais j'aimerais
que tous mes gens goutent a ce gateau

autant que moi.

- Pensez-vous parfois a ce que vous
auriez pu faire d'autre pendant ces an-
nees ?

- Non. C'etait le projet que Dieu
avait pour moi. J'y ai mis toute mon
energie. Je n'ai pas eu le temps de rever
a autre chose. J'y ai laisse ma sante,
mais je ne regrette rien. Je regarde en
avant et je vois tout ce qui reste a faire.
Aussi je sens qu'il y a des vautours, des
profiteurs qui aimeraient faire leur bon-
heur sur notre dos et se faire de la gloire
avec notre reussite. Au sujet des valeurs
et de la foi, il faut se prendre en main
soi-meme et ne pas toujours s'accrocher
aux autres. Aussi il est important de
faire le budget de sa vie. Meme si j'ai
beaucoup travaille, je n'ai jamais voulu
en profiter. Un vrai capitaine quitte le
bateau le dernier, se sert le dernier.
Voyez-vous, j'habite dans un vieux lo-
gement et je n'ai pas de meubles a moi,
done je suis libre. J'ai ete benevole,
travaillant douze heures par jour et plus
pendant tout ce temps, sauf une annee
avec salaire. Meme si je vis maigrement
du Bien-etre social, rien ne pourrait
remplacer le contentement d'aider mon
monde a trouver des reponses a leurs
realites.

- Avez-vous un dernier message pour
nous ?

- Oui. Dans un gateau aux fruits il
y  a plusieurs ingredients. Chacun
compte. Restons simples et engageons-
nous sans limites.

Propos recueillis par
LAURENT GAGNON.

PHOTOS : T. Blair: p. 11 ; T. Brackle :
pp. 4 & 5 : M. Koechlin : p. 10 ; M. Lean :
p. 13 ; Rastatt Rathaus : p. 1.
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UNE NOUVEUE OENERATION DE CROYANTS EN U.R.S.S.

Depuis une quinzaine d'annees, dans
un contexte d'atheisme obligatoire
d'Etat, un renouveau spirituel se fait
jour et rayonne en Union Sovietique.
C'est ce dont temoigne le livre etonnant
de Tatiana Goritcheva :« Nous, conver-
tis d'Union Sovietique.»'

D6couvertes

Les families sovietiques sont athees
depuis deux generations. Les enfants ne
mettent jamais les pieds k I'eglise et
toute instruction religieuse est interdite.
Pourtant, beaucoup de jeunes et
d'adultes, souvent apres bien des pere
grinations, se tournent vers I'Eglise
comme vers une source de vie.

Comment y viennent-ils ? Pour les
uns, c'est la propagande antireligieuse
qui se retourne contre elle-meme et re-
jaillit en revelation. Les citations bi-
bliques, extraites des discours anti-
chretiens, deviennent des moyens d'edu-
cation religieuse. Pour d'autres, c'est la
lecture de I'Evangile, «par hasard » -
dans un pays ou la Bible est introuvable
- ou celle de Dostoi'evski.

Pour d'autres encore, c'est la litte-
rature ou les films diffuses officielle-

ment en Russie, qui revelent nostalgies
et recherches dans le domaine ethique,
denoncent I'effondrement moral

contemporain, celebrent la beaute du
monde, I'immensite de la nature, ten-
tent de rehabiliter les valeurs ances-

trales et le passe chretien de la Russie.
C'est la contemplation d'une ic6ne, la
rencontre d'un ami qui, lui, «a deja
trouve » ou « a et6 trouve ». Pour I'in-

telligentsia, c'est le Dieu inconnu de
certaines speculations scientifiques, ou,
comme pour Tatiana Goritcheva, le
passage par des techniques asiatiques
de concentration, la meditation de cer
tains philosophes occidentaux... « Pres-
que toujours, la conversion se fait tres
simplement, sans tension ni tourment,
comme une evidence lumineuse. Tous

aboutissent ̂  une foi consciente et per-
sonnelle, qui simultanement veut
comprendre et 6claire I'intelligence...
Une spiritualite nouvelle s'ebauche, qui
ne serait plus fuite du monde, mais
effort pour le transfigurer.» (Introduc
tion d'Olivier Clement)

Le temoignage de
Tatiana Goritcheva

« A la vue de la conversion, aujour-
d'hui, en Russie, de milliers et de mil-
liers de jeunes gens eleves dans
I'atheisme, se verifie la Parole. Dieu
peut, des pierres que voici, faire surgir
des enfants a Abraham, » ecrit Tatiana.

Retournement

C'est a travers sa propre experience
qu'elle decrit ce mouvement de I'intel-
ligentsia vers le christianisme comme
vers I'ultime valeur qui donne sens a la
vie et a la personne.

Tatiana Goritcheva est nee a Lenin

grad en 1947, dans une famille typi-

Une iglise dV.RS.S. (photo gracieusement fournie
par 1'A.C.E.R.}

t
T

quement sovietique. La mere est
institutrice, le pere topographe. L'en-
tassement dans un appartement de onze
pieces pour onze families avec une seule
cuisine et une seule toilette cree des

tensions perpetuelles. «Dans ma fa
mille, personne ne s'aimait. Mes pa
rents ne se parlaient pas. Je detestais
les gens autour de moi jusqu'au degout,
avec leurs peurs mesquines, leurs petits
soucis. Je n'aimais que la solitude
complete... Plus tard, ayant appris a
lire, je me retirais du monde grace a
I'epais rideau de mes livres... »

E16ve brillante, elle devient chef des
Komsomols (jeunesses communistes) ̂
dix-sept ans. Etudiante en philosophie,
elle lit Nietzsche, s'enthousiasme pour
Sartre, Camus, Heidegger, pour la phi
losophie existentielle de la revoke qui
lui est tres proche. C'est le moment oil
Krouchtchev reqoit officiellement Sartre
en Russie et ou I'intelligentsia discute
du probleme de I'existence absurde et
nauseeuse. «Pour nous, I'existentia-
lisme fut la premiere gorgee de liberte,
la premiere parole autorisee... Sartre
sut nous amener precisement au bord
de ce desespoir au-dela duquel
commence la foi. »

L'ivresse de la liberte, c'est pour elle
comme pour beaucoup de jeunes I'al-
cool et la revolution sexuelle, jusqu'a ce
qu'un jour un de ses professeurs lui
dise : « Tania, pourquoi voulez-vous tout
detruire ? »

La pratique du yoga ouvre a son re
gard interieur le monde de I'absolu, mais
ne la libere pas d'elle-meme.

Un jour, un fascicule de yoga propose
comme mantra (phrase sacree) la priere
chretienne du Notre Pere. Elle

commence a lire, automatiquement. Au
bout de la sixieme lecture, tout son etre
est retourne. Elle comprend que Dieu
existe, « le Dieu vivant et personnel, qui
I'aime et aime toute la creation ». Pour

elle, tout change instantanement. « Je
me mis a aimer les gens. Meme le
monde exterieur, chaque caillou et
chaque buisson etait revetu d'un rayon-
nement subtil... »

Elle s'adresse a des pretres, mais tous
ne sont pas prets a I'accueillir. Ils ont
peur de la foi des jeunes, qu'ils n'ont
pas le droit d'instruire. Ils pourraient
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etre accuses de propagande religieuse,
condamnes a des peines de camp ou mis
dans des asiles psychiatriques. Pour-
tant, malgre les interdictions officielles,
beaucoup de pretres sont d'authentiques
spirituels et dans les quelques monas-
teres qui subsistent encore et oii Ta-
tiana fait des sejours dont elle tient un
journal, elle rencontre des peres spiri
tuels qui sont une source d'amour ine-

, puisable.

Une nouvelle culture

Les la'i'cs convertis se groupent en
cercles d'etudes, lisent les Peres de
I'Eglise, les philosophes religieux russes,
fondent des revues clandestines, elabo-
rent les elements d'une contre-culture.

« Peintres, poetes, romanciers, trouvent
dans le fonds orthodoxe la matidre d'une

libre creation. »

Jusqu'a son exil, Tatiana Goritcheva
est, a Leningrad, une des personnalites
creatrices d'un de ces mouvements. So-

cialement marginalisee par sa conver
sion, elle perd son poste de professeur,
puis de bibliothecaire, pour devenir em
ployee d'ascenseur. Avec des amis ar
tistes et philosophes, elle fonde un
mouvement pour I'emancipation des
femmes sovietiques d'un genre unique,
puisqu'il se place sous I'egide de Marie.

La surveillance policere est constante.
Surtout ces dernieres annees, la repres
sion s'accentue. Beaucoup de ses amis
sont arretes, condamn6s ̂  des annees
de camp. L'un d'eux, fondateur d'un
seminaire Chretien a Moscou, a trente-
quatre ans, n'a plus de dents et devient
aveugle dans son camp. Mais il ne tran-
sigera pas. Comme les Chretiens des
premiers siecles, il est pret au martyre.
Elle-meme est expulsee d'Union Sovie-
tique avant les jeux olympiques de Mos
cou.

Que peut le pouvoir contre ces nou-
veaux eroyants ? A moins d'un retour
improbable a une terreur generalisee de
type stalinien, la propagande, la police,
demeurent impuissantes en face des
conversions et des baptemes d'adultes.
La persecution entraine un approfon-
dissement spirituel.

A I'interieur de la societe sovietique,
dans ces micro-milieux Chretiens, se cree
un style de vie original. Le refus du
marche noir, du « systeme D », de I'ivro-
gnerie, du divorce, de I'avortement, la
constitution de families unies, nom-

breuses, avec une vie de priere quoti-
dienne, autant de comportements
nouveaux qui pourraient satisfaire les
besoins de I'Etat, mais que I'Etat re-
prime parce qu'ils sont inspires par la
religion.

La revolution d'octobre avait voulu

creer un type d'homme nouveau. Pa-
radoxalement, apres soixante ans d'une
histoire tragique qui a mis a nu le choix
ultime entre la vie et la mort, la Russie
produit, dans la resistance a I'ideologie
totalitaire, un nouveau type d'homme,
« libre sans etre nihiliste, rayonnant, in-
trepide, createur, sans peur, sans haine
et sans ressentiment».

Fraicheur

Un dimanche de novembre, dans
I'Eglise St-Severin pleine de monde,
dans ce quartier parisien ou I'existen-
tialisme a connu, apres la guerre, son
heure de gloire, nous avons vu et en-
tendu Tatiana Goritcheva donner son

message de liberte, de grdce et de joie,
incarnant « ce nouveau type d'homme ».

Emerveille par la spontaneite, la frai
cheur de ce temoignage, je pensais k
ces mots de Frank Buchman, il y a un

quart de siecle: «Nous, en Occident,
nous ne vivons plus notre foi. Peut-etre
que les hommes eclaires qui meneront
le monde a une ere nouvelle viendront
de I'Est. » Et encore : «II se pourrait
bien que les marxistes puissent saisir
I'esprit de Jesus-Christ. »

Comme I'ecrit Olivier Clement dans

une introduction magistrale au livre de
Tatiana : « L'evenement est immense.

Tatiana Goritcheva et ceux dont elle

est proche ouvrent la vole royale : celle
de la tradition comme fidelite creatrice,
de I'enracinement dans I'Eglise, non
pour maudire, mais pour aimer, de la
culture comme champ d'evangelisation,
d'une identite nationale retrouvee, mais
sans orgueil, et dans une ouverture fra-
ternelle, d'une rencontre en profondeur
avec le christianisme occidental... A

travers la parole de Tatiana Goritcheva,
a travers toute sa destinee et celle de

ses amis, dans la communion des mar
tyrs, c'est « I'unique necessaire » qui
nous est rappele, " pour la vie du
monde " »...

PHILIPPE LOBSTEIN

1) Tatiana Goritcheva. Nous, convertis d'Union
Sovietique. Nouvelle Cit6, Paris. L'edition origi-
nale de ce livre a 6td publiee en allemand par les
dditions E.B.V. sous le titre Die Rettung der Ver-
lorenett

Le probleme Irlandais:

UNE QUESTION DE REPENTANCE NATIONALE

L'hebdomadaire anglais Catholic Herald
a public sous ce titre, dans son numero du
25 Janvier, un article dont I'idee centrale
ajoute un element important d celui que
Changer a fait paraitre dans sa derniere
livraison.

II s'agit de la presentation d'une brochure
sur le probleme irlandais ecrite par deux
Britanniques dont l'un, le Dr. George Dal
las, qui habite I'lrlande, prend le parti de-
libere de se considerer comme Irlandais. « La

Grande-Bretagne, ecrit-il, s'est servie de nous
et maintenant elle veut nous laisser tomber.

La realite, c'est que nous n'avons jamais 6te
britanniques. Accepter cette verite, c'est
I'acte de repentance le plus authentique que
nous pouvons faire. Vivons done quotidien-
nement avec cette repentance en nous (...)
car ainsi il n'y aura plus de place dans nos
coeurs pour I'orgueil ou I'arrogance.

«Si, en tant que protestants, conclut-il
nous commes prets a vivre en Irlande comme
des Irlandais, nous acquerrons la vraie

compassion pour nos compatriotes catho-
liques.»

L'autre prise de position emane de I'eveque
anglican de Salisbury, dans le sud de I'An-
gleterre, Mgr Baker. « La separation en deux
[de I'lrlande], affirme-t-il, est le fait de la
politique britannique et non d'un conflit de
nature religieuse entre protestants et catho-
liques.»

Pour lui, le seul facteur d'unite entre
Loyalistes et Republicains - et avec les Bri
tanniques eux-memes - c'est leur incapacite
a tous a proposer des solutions valables pour
tirer I'lrlande du Nord de sa triste situation.

Ce qui veut dire, en cons6quence, que les
solutions proposees jusqu'a ce jour - inte
gration a la Grande-Bretagne, partage des
pouvoirs, independance unilaterale, unifica
tion avec la Republique d'Irlande - ne sont
rien d'autre que des invitations au desastre.
«II faut commencer par voir ces faits en
face, precise I'eveque Baker. En theologie,
cela s'appelle la redemption, le fait de ne
pas pouvoir trouver le salut par soi-meme. »
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Le passage du calibre marathon dans me rue de New York

«LES AMERICAINS
ONT BESOIN

D'AMIS »

Une interview
de Michel et Catherine Koechlin

de retour des Etots-Unis
et d'Amerique centroie

CHANGER : Apr^s de longues annees
pass6es en France comme responsables
du centre du Rearmement moral, ̂  Bou-
logne-Billancourt, vous ̂ tes partis tons
deux, il y a un an, d'abord pour I'An-
gleterre, puis pour I'Amerique, sans bien
savoir peut-etre ce qu'y seraient vos ac-
tivites. Pour vous, un grand saut dans
I'inconnu ?

Catherine Koechlin: Pas complete-
ment dans I'inconnu. Nous etions in

vites par des amis, d'abord a Londres,
ensuite a New York.

Michel Koechlin: C'etait pour moi
raccomplissement d'un desir de longue
date : connaitre un autre pays en pro-
fondeur.

C.K.: Le plus dur etait de quitter la
maison ou nous avions des responsabi-
lites. Mais cela fait du bien d'etre dans

une situation totalement nouvelle et

d'avoir le temps de se penetrer de la vie
d'un pays.

M.K.: J'avais ete seduit par la ville
de New York il y a plusieurs annees.
J'y suis retourne avec enthousiasme.

- Qu'aimez-vous done tant d New
York?

M.K.: L'audace de la ville, et puis,
j'aime les foules ! II y a du monde par-
tout. C'est vivant jour et nuit. La ville
est si internationale qu'on ne s'y sent
pas plus etranger qu'un autre et cela
facilite les contacts. La vie culturelle y
est intense, les musees americains sont
extraordinaires. Quand on est a Paris,
souvent on ne prend pas le temps pour
cela.

- Quel est I'axe du travail du Rear
mement moral aux Etats-Unis ?

M.K.: Etant donne la taille du pays,
chaque region a defini sa ligne. A Bos
ton, un travail de contact s'est deve-
loppe dans les milieux de I'universite et
de la recherche. Dans I'Etat d'Oregon,
I'accent est mis sur les medias.

Dans le Minnesota, un travail se fait
surtout parmi les agriculteurs, dont la
situation est tres semblable a celle des

cultivateurs franqais : questions de sub
ventions insuffisantes, de quotas et
d'importations ! Par ailleurs, un contact
a ete pris avec les Indiens, nombreux a
habiter cet Etat, et il s'agit maintenant
de I'intensifier.

A Washington, on est maintenant en
relations frequentes avec les dirigeants
du pays. Nous avons ete frappes par la
confiance que certaines personnes du
Departement d'Etat font aux hommes
du Rearmement moral et aux infor

mations que ces derniers leur donnent.
Plusieurs responsables de ce ministere
sont tres convaincus de la diplomatie
dite « parallele » (Second Track Diplo
macy). Le gouvernement ne pent pas
tout faire, estiment-ils, il faut que se
trouvent parmi les citoyens des hommes
engages qui s'attachent a etablir des
liens personnels dans des situations
comme celles d'Afrique du Sud ou
d'Amerique centrale. De nombreux se-
minaires (think tanks) sont organises
sur ces questions. Les responsables du
Rearmement moral sont invites a y par-
ticiper.

A Richmond, en Virginie, le pro-
bleme qui prime, c'est le probleme ra
cial. Les equipes du Rearmement moral
ont aide a creer une meilleure atmos

phere entre les diverses communautes.
Au conseil municipal, blancs et noirs
sont a egalite. Le maire est noir. Les
causes de blocage ne manquent pas. ,

C.K.: Par exemple, le conseil muni
cipal devait elire les membres d'une
commission scolaire. Or il y avait quatre
blancs qui presentaient deux candidats
et quatre noirs avec eux aussi deux can
didats. A chaque election, c'etait I'im-
passe. Une femme du conseil qui s'etait
liee d'amitie avec une collegue noire a
fini par dire a cette derniere ; « Je vote
pour I'un de vos candidats et au tour
suivant vous pourriez voter pour I'un
des notres ». La question a ete reglee.

M.K.: Nous avons surtout sejourne
a New York et nos contacts, dans cette
ville, ont ete nombreux dans le milieu
syndical. Les dirigeants syndicaux sont
des hommes de valeur qui, il y a
quelques annees, en collaboration avec
les employeurs, ont mis des fonds a la
disposition de la ville pour la sauver de
la faillite! Depuis, les syndicalistes
cherchent de plus en pljis a ce que ca
pital et travail s'associent pour resoudre
les problemes de la ville. C'est une re
cherche positive.

Le president du Conseil des Syndi-
cats de New York (Central Labour
Council), M. Harry van Arsdale, est
desireux que la direction des syndicats
s'impregne de I'esprit de Caux. II envoie
des responsables a chaque conference
du Rearmement moral ayant trait a
I'industrie, que ce soit en Europe ou au
Japon.

- L'ouvrage de Guy Sorman « La re
volution conservatrice americaine»

semble indiquer que les Etats-Unis tour-
nent le dos a ce que I'auteur appelle le
mythe de I'egalitarisme. Est-ce aussi
votre impression ?

M.K.: Ce livre peut certainement ai
der a comprendre ce qui se passe dans



le pays. Mais je ne crois pas que ce
courant soil general. Avec Reagan, un
tournant a certainement ete amorce. La

«dereglementation » presente I'avan-
tage de favoriser I'initiative privee et le
recours aux ressources humaines de

chaque individu plutot qu'a I'aide de
I'Etat. En fait, cette dereglementation
a ete commencee avant Reagan. Un
dynamisme est ne.

Les syndicats ont mal accueilli cette
dereglementation : ils ont I'impression
qu'on veut les eliminer. II est vrai que
ce sont eux qui protegent les gens contre
la pauvrete et I'exploitation. Mais un
exces de reglements joue contre tout le
monde. Quant aux noirs que nous avons
rencontres, la dereglementation leur ap-
parait comme un frein a leur develop-
pement, a I'elevation de leur niveau de
vie, I'embauche des noirs etant protegee
par certaines regies. Mais c'est un do-
maine tres complexe.

Un exemple : celui d'une ville ou il a
fallu reduire le nombre des pompiers :
il s'agissait de licencier autant de blancs
que de noirs. Resultat: on a garde de
jeunes noirs inexperimentes et congedie
des blancs tres bien formes. Ces der-

niers ont intente un proces qu'ils ont
gagne en invoquant les droits de I'an-
ciennete. Les noirs ont dit alors que
Reagan avait influence la justice !

- La question raciale est-elle en passe
de s'ameliorer ?

M.K.: Nous avons souvent vu Ered

Small, secretaire general des dockers de
Brooklyn, un noir. « On n'arrivera ja-
mais a remonter le retard du a une

injustice, nous a-t-il dit, s'il n'y a pas
certaines lois qui nous protegent. »

Le probleme racial est loin d'etre re-
solu. J'etais a Atlanta en 1958, et il
faut dire que, depuis, la situation a
change considerablement. Mais il reste
chez les noirs un fond d'amertume tres

profond. Une grande injustice a ete
commise a leur egard dans le passe. II
faut le reconnaitre. Grace a la traite

des noirs, on a gagne beaucoup d'ar-
gent. Et pas seulement les Americains
blancs, mais aussi les Europeens. J'irais
meme plus loin: nous, Europeens,
sommes les premiers responsables de
cette injustice. Cela aiderait les noirs si
davantage de blancs des Etats-Unis et
d'Europeens le reconnaissaient honne-
tement. N'est-ce pas d'ailleurs une si
tuation quelque peu analogue qui nous
attend en France avec les Nord-Afri-

cains et les Africains qui sont venus
travailler chez nous et qui veulent y
rester ? Alors, n'accusons pas trop vite
les Americains.

- Une question qui parait para-
doxale: peut-on aider les Americains ?

M.K.: Aux Etats-Unis, il y a de tout,
le meilleur et le pire. On debat de tout
sur les ondes, dans les medias. La so-
ciete americaine est ouverte a tout, y
compris aux manifestations d'homo-
sexuels. L'Americain moyen doit ap-
prendre a discerner le bien et le mal, a
choisir la direction qu'il doit prendre.
C'est la que le Rearmement moral a un
role a jouer en aidant les Americains a
se referer a des criteres moraux clairs,
absolus. Beaucoup de bonnes volontes

s'egarent en effet ̂  cause de la confu
sion morale.

D'autre part les Etats-Unis ont be-
soin d'amis. II est difficile d'etre Ame-

ricain. Ils font partie des puissants et
sont done toujours critiques, parfois mis
en danger. Lors du detournement du
Boeing des Koweit Airlines, deux
hommes ont ete tues uniquement parce
qu'ils etaient Americains. Or c'etqit des
hommes de bonne volonte, devoues a
une cause humanitaire.

Les Americains sont sensibles aux at-

taques dont ils sont I'objet. Ils sont sur
la defensive, en particulier devant les
Europeens. Cela les rend cocardiers et
ils en deviennent agaqants, comme pen
dant les Jeux olympiques.

II faut qu'ils sentent de la part des
Europeens une comprehension, une
amitie et un desir de leur venir en aide

dans les taches qu'ils sont bien obliges
d'assumer.

L'Europe, de par son passe colonial,
a une certaine comprehension de I'Asie
et de I'Afrique. Cela pent etre utile aux
Americains, a condition que ces der-
niers n'aient pas le sentiment que nous
savons tout. Nous avons aussi une cer

taine connaissance des pays de I'Est, du
fait de la proximite du rideau de fer.
Nous pouvons aider 1'administration
Reagan a faire preuve de plus de
nuances a I'egard des communistes.

L'Amerique centrale
omnipresente

- AprSs les Etats-Unis, vous etes all^s
au Salvador et au Guatemala. Que re-

Le soir tombe sur San Salvador. A droite: lors de la rencontre au
Salvador



tirez-vous de votre sejour en Amerique
centrale ?

M.K.: Dix-sept jours en Amerique
centrale ne font pas de nous des specia-
listes! Ma formation s'est faite aux

Etats-Unis, en assistant a des confe
rences faites par des Americains, en
lisant des articles ecrits par des Ame
ricains.

Dans leur esprit, I'Amerique centrale
tient une grande place ; ils ont peur de
voir s'installer un deuxieme Cuba au

Nicaragua. Ils ne peuvent pas accepter
I'idee d'un deuxieme Etat marxiste si

proche de leurs frontieres. Encore que
la liberte regnant aux Etats-Unis fasse
qu'on trouve jusque dans les eglises des
propagandistes sandinistes agissant sans
le moindre complexe !

En allant au Salvador, j'ai mesure ce
que representent les souffrances de ce
peuple: assassinats, personnes depla-
cees... Toutes les families ont souffert.

Un responsable de la formation des per
sonnels communaux m'a montre dans

son bureau une carte portant trente-
sept points verts ; chaque point repre-
sentait un maire, un ami, qui avait 6te
tue au cours des cinq dernieres annees.
La mort est partout presente.

C.K.: Le pays est tres isole. Les tou-
ristes ne viennent plus. Les gens ont ete
surpris de nous voir, ils nous ont invites
chez eux pour entendre parler du monde
exterieur. Ils sont comme enrobes dans

leur probemes.

M.K.: Nous sommes arrives au Sal

vador avant le deuxieme dialogue entre
le gouvernement et les chefs de la gue
rilla et repartis apres. Le president
Duarte esperait que ce dialogue ferait
progresser I'esprit de tolerance et le re-
tour au respect des valeurs humaines.
Ce fut un echec. L'opposition, en la
personne du chef militaire de la guer
rilla, s'est montre dure et tres antiame-
ricaine.

Dans tout cet episode, ce qui m'a
frappe, c'est le role qu'a joue I'Eglise
catholique. Elle a ete hote des deux
dialogues et exerce une profonde in
fluence.

Nous etions venus au Salvador a I'in-

vitation d'une poignee de Salvadoriens
k I'occasion d'une rencontre du Rear-
mement moral. Un Bresilien d'origine
guatemalteque, Luis Puig, qui a autre-
fois milite dans des forces de guerilla.

a ete interviewe pour la television. La
sequence est passee juste avant la nou-
velle de I'echec du deuxieme dialogue,
au moment ou tout le monde attendait

les resultats avec angoisse. Le lende-
main, deux personnes qui ne connais-
saient presque pas le Rearmement moral
ont telephone pour dire : « Apres I'echec
du dialogue, le Rearmement moral est
le seul facteur qui puisse encore retour-
ner la situation.»

Une opinion qu'il ne faut pas prendre
a la legere. II nous faut continuer ^
aider ce pays. Le Rearmement moral
pourrait contribuer a creer I'esprit de
paix et de tolerance necessaire.

Lorsque nous avons vu le Prbsident,
il a souligne la necessite de « creer un
espace politique pour tous». Un de ses
ministres nous a dit: « Ma preoccupa
tion est d'eliminer la haine dans nos

rangs, surtout parmi les proprietaires
terriens qui ont ete desavantages par la
reforme agraire. » Et il a ajoute : «II
faut commencer par nous-memes.»
Certains faits nous ont apparu comme
des signes d'espoir. Nous avons en par-
ticulier rencontre deux des trois respon-
sables de la surveillance des elections

presidentielles. «Nos idees politiques
divergent, nous ont-ils dit, mais nous
etions unis par la foi qu'il fallait des
elections honnetes et democratiques. »

Democratiques et honnetes, les elec
tions I'ont ete si Ton en croit un can-

didat rival de Duarte, qui nous disait:
« C'est un progres, et vous pouvez me
croire puisque j'ai ete battu. »

C.K.: Nous avons ete invites au pre
mier congres des travailleurs sociaux du
Salvador. Environ cinq cents personnes,
des femmes en majorite. Leurs qualites
de devouement et de foi nous ont im-

pressionnes. La presidente a lu en
conclusion du congres le chapitre 13 de
I'epitre aux Corinthiens sur I'amour et
la charite.

M.K.: Ce ne sont la que des vues
trbs fragmentaires. La situation reste
tres tendue. Les Salvadoriens doivent

constamment evaluer jusqu'ou ils peu
vent aller, sinon ils risquent I'assassinat.
C'est vrai aussi pour le president Duarte,
lui-meme. Sa marge de manoeuvre est
tres restreinte.

Propos recueillis par EVELYNE SEYDOUX
et JEAN-JACQUES ODIER

Un general indien (a g.j, en tete a tete avec le Tibe-
tain Thupten Samphel, envoye du Dalal'-lama |

u 4 au 11 Janvier s'est tenu, au
LJ centre asiatique du Rearmement
moral, a Panchgani, dans la region mon-
tagneuse de I'Ouest Indlen, le clnquleme
«dialogue sur le developpement». II
s'aglt d'un colloque Informel qui se tlent
dans les premiers jours de chaque annee
et au cours duquel participants d'Asle,
d'Europe et d'Afrlque confrontent theo
ries et pratiques. L'ambassadeur
d'Egypte en Inde, M. Amre Moussa, a
d'allleurs marque I'lmportance qu'il ac-
corde aux rencontres tenues dans ce

centre, qu'il volt comme « un forum ou
les choses peuvent avancer, loin des
structures rlgldes qui ont parfols ten
dance a exacerber les problemes ».

Des Informations parvenues de Panch
gani, nous avons retenu un certain
nombre de propos dont la teneur nous
parait sortlr de faqon heureuse du cadre
des debats habltuels sur le developpe
ment.

Voix du Sud

Apres avoir cite la phrase du Ma-
hatma Gandhi selon laquelle « ce qui
revet une tres grande importance aux
yeux des gens ne pent etre mene a bien
par la seule raison, mais bien au prix
de leurs souffrances », M. Niketu Iralu,
du Nagaland (nord-est de I'lnde), di-
recteur du centre de Panchgani, a pour-
suivi:« Les experts sont de plus en plus
nombreux a s'accorder sur I'lmportance
des qualites humaines dans le processus
de developpement. Aucune aide etran-
gere, aucune reforme des taxes doua-
nieres ne peut assurer la prosperite du
tiers-monde si nous ne sommes pas prets
a en payer le prix par notre honnetete
et notre travail. Si nous pla^ons reso-
lument les besoins de nos pays avant
nos relations, nos castes, nos interets
personnels et categoriels, nous serious
surpris par I'echo que cela susciterait
dans les pays du Nord. »



It

De gauche it droite : echange entre M. et Mme Sahni, sikhs de Bombay, et M. et Mme Karkhanis, de PunefDeux des participants franqais au colloque, Alain Revel et
sa femme Camille/Participation japonaise: le consul du Japon d Bombay, M. Kiyoshi Yoneda (lunettes), avec un de ses compatriotes.

A Panchgani, d propos du dialogue Nord Sud

DES EXPERIENCES, DES SUGGESTIONS

M. Stanley Nichols-Roy, ancien mi-
nistre de I'Etat du Meghalaya, a illustre
les dilemmes qui se posent aux auto-
nomistes de toute obedience entre vio

lence et dialogue en faisant le recit de
la naissance difficile des « Sept Sceurs »,
les Etats des montagnes du nord-est
indien, crees apres de couteuses luttes,
puis une longue negociation avec I'Etat
de la plaine, I'Assam. «La situation
dans le nord-est reste tendue, avec I'ar-
rivee de centaines de milliers de per-
sonnes du Bangladesh, a-t-il conclu.
C'est en nous tenant fermes sur la vole

de la non-violence que nous trouverons
a ce probleme une v6ritable solution. »

« Simple employe dans une adminis
tration, j'ai ete mele a la pratique des
pots de vin qui etaient distribues autour
de moi, a reconnu M. Ranjit Singh, de
Delhi. Ce revenu supplementaire m'a
entraine a boire. Ma vie de famille a

presque ete detruite.

« A la suite de la visite de personnes
du Rearmement moral, je me suis mis
a I'ecoute de ma voix interieure et tres

vite s'est imposee a moi la pensee de ne
plus accepter ces sommes. J'ai informe
mon chef de ma decision ainsi que ceux
qui achetaient ma bienveillance. Ils ont
d'abord cru que je demandais une aug
mentation ! Ma femme et moi avons pu
ensuite redresser notre budget familial.

« Je comprends bien que cela ne va
pas mettre fin a la corruption dans le
pays, mais je puis au moins commencer
a  vivre sainement. J'ai deja pu
convaincre deux de mes amis de pren-
dre la meme vole. II y a environ 15.000
habitants dans notre cite de Harijans

(intouchables) et beaucoup d'entre eux
pourraient vous raconter des histoires
comme celle-la. »

« Une collaboration plus etroite entre
les pays du Sud eux-memes est une
condition prealable a tout dialogue
Nord-Sud, a affirme M. Teame Me-
brahtu, un Erythreen refugie en Grande-
Bretagne, devenu maitre assistant a
I'Universite de Bristol. Mais une telle

collaboration ne se materialisera jamais
tant que le Sud manquera de confiance
en sol et n'aspirera qu'a transplanter le
developpement du Nord au Sud. Je ne
vois aucune societe qui puisse nous ser-
vir de modele ideal. Le Nord n'a pas a
se doter d'un miroir en disant au Sud :

« Soyez a notre image ! » Le Sud doit
rester lui-meme.

« Le developpement est un processus
interne. II doit naitre de I'interieur, il
ne pent etre importe. (...)

« Et puis le developpement implique
I'humilite. Pour moi, universitaire, cela
veut dire tout d'abord apprendre de mes
enfants, de mes etudiants, de ceux qui
sont moins instruits que moi, et meme
de la sagesse des illettres. »

Voix du Nord

« Les agriculteurs indiens pourraient
donner au monde bien des le9ons, a
declare M. Alain Revel, ancien fonc-
tionnaire du ministere frangais de
I'agriculture. C'est pourquoi je m'inte-
resse au transfert de technologic... de
I'lnde vers le reste du monde, et parti-
culierement vers I'Afrique. » M. Revel
faisait allusion aux semences nouvelles

et aux technologies intermediates de la
« revolution verte » des annees 60 qui,
avec I'aide d'une politique d'encoura-
gement de la part du gouvernement, ont
permis a I'lnde d'arriver en 1977 a I'au-
tonomie en matiere agricole. II a salue
comme un tournant la decision prise par
Mme Gandhi en 1975 de refuser toute

aide alimentaire en cereales.

Un autre Franqais, M. Hugues Du-
puy, cadre au Credit Agricole, a de
clare : « Je me suis aperqu recemment
que j'etais devenu un technocrate,
n'ayant plus vraiment, de mon bureau
de Paris, le contact avec les gens. Tan-
dis que mon esprit se concentrait sur
des reunions, des documents et des pro-
jets de lois, des villages tombaient en
mine. Je travaillais trop de la tete et
pas assez de mes mains. II y a un mois,
j'ai decide de ne plus travailler qu'a mi-
temps a la banque et, le reste du temps,
dans un village. Mes chefs m'ont donne
leur accord et je vais m'y mettre. »

L'experience de la reconciliation
franco allemande, intervenue moins de
sept ans apres la fin de la guerre, a ete
presentee par Mme Oberlander, fonc-
tionnaire au ministere federal allemand

charge des relations avec I'Allemagne
de I'Est. Son expose a vivement inte-
resse ses auditeurs asiatiques qui sont
tres conscients des nombreux conflits

entre nations existant sur leur conti

nent. Mme Oberlander a insiste sur le

fait que c'etait la generation de ses pa
rents qui avait pris le risque de creer
ces nouveaux liens et que chaque ge
neration devait reprendre la decision
pour elle-meme. «Les problemes qui
nous assaillent sont a la dimension du

monde, conclut-elle. Si Frangais et Al-
lemands comprennent cela, nous trou
verons une tache qui nous unira et nous
serons alors prets a prendre le risque de
nous faire confiance. »

13



LE RETOUR AU PAYS
Lettre d'un enseignant tunisien

d ses amis franQois

Apres avoir passe de nombreuses annees en France, Hatem
Akkari est retourne dans son pays, la Tunisie, pour s'y installer
et y commencer sa vie professionnelle. « Une nouvelle emigra
tion, une premiere annee d'enseignement, une nouvelle vie »,
ecrit-il quatorze mois apres son retour, quatorze mois de si
lence pour ses amis laisses en France. Nous publions-ci-dessous
des extraits de sa lettre. HatemAkkari dans sa classe: «Apris la colere, le langage du cceur.

« Pourquoi un tel silence ? Je voulais
avant tout essayer d'oublier un pen Pa
ris et ratmosphere dans laquelle j'ai
baigne pendant treize ans. Je voulais
m'en detacher pour chasser toute idee,
tout desir d'y retourner et de m'y ins
taller. Je me souviens combien me cou-

terent les rares lettres ecrites pen apres
mon retour. A peine avais-je ecrit
quelques mots que je m'arretais pour
revasser, pour me souvenir de I'univers
parisien. Derriere chaque mot, un appel
incessant me plongeait tour a tour dans
les tourments et la souffrance ou, le plus
souvent, dans la felicite. La nostalgie
me saisissait alors et un desir s'eveillait

en moi jusqu'a ce qu'il s'empare de tout
mon etre.

«Mais Paris est loin et I'exercice

epistolier le rapproche, alors, plus
d'exercice de ce genre. Plus d'exercice
tant que ma peau parisienne ne sera
pas evaporee au gre du soleil, tant que
mon corps et mon esprit n'auront pas
subi une nouvelle frondaison, une fron-
daison bien tunisienne. Je voulais done

remplir tout mon etre de I'ambiance de
mon pays, remplir mon esprit d'un nou-
veau paysage, I'aimer et m'y integrer.

Redecouvrlr

la Tunisie profonde

«Je crois pouvoir affirmer aujour-
d'hui que j'y suis arrive ; je suis gueri.
Comme I'enfant qui retrouve le sein
maternel, j'ai retrouve le sein de ma
patrie. Et je suis heureux. Alors, de
i'indulgence pour un coupable dont, en
somme, le seul delit est I'amour de la
France. Aujourd'hui, je suis heureux de
pouvoir ecrire car je sens avoir enfin
trouve une nouvelle relation avec mon

second berceau, une relation d'affection
sans passion, sans regret, sans envie,
sans jalousie, bref une relation ou la
nostalgie occupe une toute petite place.

« Me voila maintenant installe depuis
plus d'un an a Sfax, ma ville natale,
dans notre maison ou ce n'est pas la
place qui manque. Cela change de I'exi-
guite parisienne. Enfin je respire. Meme
si mon rythme de vie est assez souvent
accelere, j'ai I'impression de vivre un
pen mieux que dans le passe.

« Qu'ai-je fait depuis mon retour ?
J'ai commence par renouer contact avec
la Tunisie profonde, du sud au nord.
J'ai passe I'ete 1983 a la decouverte du
pays en compagnie de quelques amis
franqais. Je me suis interesse a tout,
j'etais comme assoiffe par le desir de
tout connaitre et les contacts n'ont pas
manque, fort enrichissants, fort fruc-
tueux. Mon reel apprentissage devait
neanmoins se faire durant I'annee sco-

laire 83-84, alors que j'enseignais le
franfais a quatre classes de seconde.

« Un debut assez difficile sur le plan
professionnel, pour diverses raisons, mais
i'experience n'a pas manque d'interet
tant du point de vue pedagogique
qu'humain. Des le debut j'avais pris la
decision d'etablir une relation de

confiance avec mes eleves. Je sentais

que cela comportait un certain risque
car cela ne cadrait pas avec ce qui se
fait couramment en Tunisie. Innover,
reformer, suscite souvent beaucoup de
reactions et d'incomprehensions.

« Mon role etait-il d'eveiller ou d'en-

dormir les consciences ? N'etais-je pas
avant tout un educateur ? Ne devais-je
pas developper chez mes eleves le sens
de la responsabilite et les aider a mieux
affronter la vie ? Beaucoup d'entre eux

ont peu ou pas de perspective pour leur
vie.

«Neanmoins, la nouveaute de mon
experience a suscite de I'interet, notam-
ment parmi mes eleves. Sans doute, cer
tains tenterent-ils d'en profiter en
considerant cette attitude comme une

faiblesse. Mais ne fallait-il pas endurer
cela et les aimer suffisamment pour les
amener a percevoir un but a la vie et,
pourquoi pas, une vocation ?

« II m'est arrive parfois de souffrir de
I'attitude de mes eleves, d'une classe
que je n'arrivais plus a maitriser, d'une
incomprehension generale puisqu'a un
certain moment les quatre classes se
sont liguees contre moi en refusant de
faire un devoir. A ce moment, le plus
critique, un appel de Paris m'a propose
un poste. Que faire ? Aussi etonnant
que cela puisse paraitre, 11 n'y a pas eu
de dilemme, seulement une seconde de
reflexion, une seconde de songe. Et puis
non, mon choix est fait, ma conviction
est bien fondee. Pour rien au monde, je
ne quitterai mon pays. C'est fini, on est
devenu de bons amis, des amis insepa
rables. Mes eleves, apres tout, sont aussi
comme moi, ils ont des sursauts d'hu-
meur. Je les aime et cet amour qui nous
lie, je le sens indefectible.

En toute franchise

« Alors, finis les discours moralisants,
menaqants ou moqueurs. Apres la co
lere, c'est le langage du cceur qu'il faut
parler. C'est ainsi que j'ai decide, un
beau matin, dans une classe difficile,
de faire part en toute franchise et en
toute simplicite des difficultes que
j'avais. J'ai dit a mes eleves que je ne



trouvais pas commode d'enseigner le
frangais dont le statut ni la finalite
n'etaient clairs, que je ne savais pas tres
bien comment m'y prendre ni ce qu'ils
attendaient, que j'etais a la recherche
d'une m6thode d'enseignement. Je leur
ai confie qu'il ne m'etait pas facile de
vivre en Tunisie mais que je voulais y
rester. Je leur ai demande de ne pas me
faire regretter ma decision de retour et
je leur ai dit que j'avais besoin d'eux et
que j'etais a leur entifere disposition.

«Depuis ce jour, j'ai gagne la
confiance de cette classe ; I'un des eleves
est venu me voir apr&s le cours pour me
faire des excuses pour son attitude pas-
see et a exprime le desir de discuter
plus longuement. Ce qui fut fait et me
permit de gagner un ami, comme j'en
gagnerai d'autres dans mes autres
classes avec lesquelles des experiences
similaires ont eu lieu. (Get elfeve devait
6tre gravement blesse lors des evene-
ments du 3 janvier 1984. Dieu merci.

il a pu etre sauve et, malgre une longue
absence, passer en premiere.)

« Cette experience m'a beaucoup ap-
pris, m'a beaucoup enrichi mais elle m'a
surtout permis d'aimer mon pays, de le
decouvrir intimement et je dois bien
cela a mes eleves. J'aimerais juste ajou-
ter avant de conclure que I'un d'entre
eux est aujourd'hui mon beau frere. En
effet, j'ai demande la main de sa sceur
Rakia et j'ai eu le bonheur d'etre ac-
cepte.» i

Dans le prolongement de«Fenetre sur couple»

LE DESIR ET LE DON

A la suite de notre article paru sur deux numeros (janvier et fevrier 1985} et intitule
Fenetre sur couple, un lecteur nous communique un texte qui nous a paru particu-
lierement penitrant. II est peut-etre connu de quelques-uns de nos lecteurs puisquil
date de 1970. Ces reflexions ont He inspirees a un frHe de Taize en reponse a la
question de quelques foyers d'une paroisse: « Qu'est-ce que cette unite conjugale
dont vous nous parlez ? » Ces lignes sont extraites d'une lettre des freres de Taize a
leurs amis.

L'unite conjugale est la communion
de deux personnes, dans une comple-
mentarite, une r6ciprocite, et ceci par
la conversion d'un desir en un don.

Au depart il y a un desir naturel:
attirance, sympathie spontan6e. La
pente habituelle de ce desir, c'est de
vouloir I'autre pour soi: besoin de
consommation qui tend a faire de I'autre
un objet sinon un jouet. En meme temps
ce desir engendre une peur : celle d'etre
soi-meme un objet pour I'autre, d'etre
consomme par lui, alors que nous res-
sentons un besoin irrepressible d'etre
respectes, estimes dans notre person-
nalite, aimes pour nous-memes.

Tout ensemble ce desir et cette peur
mettent dans nos rapports humains soit
une agressivite, soit une timidite, soit
des artifices par lesquels nous essayons
de nous faire bien voir, de seduire, d'etre
ce que I'autre attend de nous. Ainsi une
concurrence risque presque fatalement
de marquer nos relations inter-person-
nelles.

L'unit6 conjugale, c'est de transfor
mer le desir en don, ce qui ne supprime
pas le desir mais I'empeche de se refer-
mer sur lui-m6me en une convoitise. Et

ce passage du desir au don concerne la
sexualite aussi bien que la vie affective.

Bonne en soi, la sexualite - en raison
meme de sa force en nous - risque
toujours de devenir tyrannie ou servi
tude. Elle est appelee dans le mariage
a devenir le signe concret du don de soi
reciproque, elle regoit ainsi son vrai sens,
celui d'un symbole et d'une expression
de la communion.

Ce passage au don, a tons les niveaux
de la vie, implique une grande confiance
mutuelle pour oser sortir de la peur et
de I'autodefense et accueillir en soi les

richesses de I'autre, et I'autre lui-meme.
Accueil si confiant que finalement cha-
cun saurait n'avoir plus besoin de pen-
ser a soi parce que I'autre s'en charge.
Sortir ainsi de la concurrence, passer
de la captation a I'oblation.

Transparence et discretion

Cette confiance, attention patiente,
suppose en meme temps :

a) une transparence, sorte de vulne-
rabilite qui remplace la reaction innee
de defense ou de rapt;

b) une discretion: pour elle-meme
dej^, une personne est un mystere. Elle
a besoin de s'exprimer et d'y etre aidee

par une ecoute attentiye et respec-
tueuse. Car une personne humaine ne
pent jamais se dire totalement, non par
defiance, mais parce que sa communi
cation est limitee. Une certaine solitude

demeure en chaque personne, qui est a
accepter par elle et par son conjoint et
qui est a interpreter positivement, meme
si elle fait souffrir : la communion n'est

pas une fusion par disparition des per
sonnes. Une personne n'existe qu'en re
lation avec d'autres, mais sans cesser
d'etre originale.

Cette originalite semble un obstacle,
une limite a la communion. Pourtant,
c'est dans la mesure ou on I'accepte, et
meme ou on la veut, que la communion
devient possible et cesse d'etre un reve
toujours degu.

Transparence et discretion sont a
vivre,

a) dans un grand realisme face aux
limites, aux miseres, aux petitesses que
Ton decouvre en soi et chez I'autre,
souvent apres un certain temps;

b) dans une grande esperance, faite
aussi d'imagination creatrice, pour ne
jamais enfermer I'autre dans I'image
qu'on se fait de lui ou qu'il nous donne
de lui, et pour ne pas reduire la commu
nion conjugale a ce qu'on en a vecu
dans le passe. L'esperance ici s'efforce
d'aplanir le chemin devant I'autre et
devant la vie commune avant qu'il ne
se forme des ornieres dont on ne sait

plus sortir.

Puissent ces quelques notes susciter
entre vous un regain d'affection, source
de joie et d'emerveillement. Et vous
saurez aussi que, de la sorte, vous ten-
dez a Dieu un miroir dans lequel il
reconnait I'image de sa vie trinitaire et
I'image de la communion qu'il veut vivre
avec les hommes.

(Titre et intertitre de la redaction)
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En tout temps, sous toutes les latitudes
et d tous prix, II y a toujours du voyage dans Tair.

II y a ceux qui voyagent pour le plaisir.
II y a ceux qui travaillent en voyageant,
et ceux qui voyagent en travaillant.
II y a ceux qui partent en vacances,
et ceux qui en reviennent.
II y a ceux qui ne font qu'un saut
et rentrent le soir meme.

Et il y a ceux qui font le tour du monde.
Nous sommes toujours la
oil il y a du voyage dans Pair.

Swissair ou votre agence de voyages lATA se
fera un plaisir de vous renseigner sur les trois
fafons de voyager dans le monde entier: en
First Class, en Business Class ou en Economy
Class.

swissairi


